

Vor- und Rückverweise unter den einzelnen Abschnitten erleichtern den Durchblick in die Zusammenhänge, Quellennachweise, Hinweise auf ergänzende Literatur sowie ein Sachwortverzeichnis machen die Publikation zu einem Arbeitsbuch.

Derartige Katechismen sind natürlich zunächst mehr Programm als didaktische Realität. Bleibt diesem Buch und der sorgfältigen Arbeit seiner Verfasser nur zu wünschen, daß es die erwartete Aufnahme und Anwendung findet — übrigens auch bei uns.

Dietrich Gang

*Theologische Realenzyklopädie*. Bd. IV, Lfg. 1/2 (Arkandisziplin — Asylrecht). S. 1-320. Walter de Gruyter & Co., Berlin — New York 1979. Kart. Subskr.preis DM 76,—.

Die beiden ersten Lieferungen des IV. Bandes enthalten 20 Artikel, von denen einige ausgesprochen ökumenischen Charakter tragen wie Armenien (W. Hage/B. Spuler), christliche Kirchen in Asien (H.-W. Gensichen), aber auch in anderen Abhandlungen ist die ökumenische Linie bewußt ausgezogen, wie in dem weit ausholenden Beitrag über die Armut (wobei in dem ökumenischen

Abschnitt gelegentlich in Schreib- und Ausdrucksweise Fehler unterlaufen sind). Im übrigen fragt man sich freilich jetzt schon, ob der anfänglich für die Stichwortauswahl proklamierte Grundsatz, nur jenes Einzelne herauszugreifen und aufzunehmen, „an dem das Ganze zur Darstellung gebracht werden kann“, durchgehalten werden wird. Der hohe theologische Rang des Werkes bleibt jedoch davon unberührt.

Kg.

*Legende zur Karte der Religionen und Missionen*. 5. Auflage. Herausgegeben von Horst Quiring. Evangelischer Missionsverlag, Korntal 1979. Legende gefalzt DM 8,80; Gesamtkarte mit der neuen Legende gefalzt DM 19,80; Karte aufgezogen mit 2 Stäben DM 70,—.

Die Legende zur bewährten Weltmissionskarte ist soeben neu erschienen. Die darin enthaltenen Statistiken wurden auf den gegenwärtigen Stand gebracht, so daß für Unterrichtszwecke und Gemeindefarbeit in Mission und Ökumene verläßliches Informationsmaterial erneut zur Verfügung steht.

Kg.